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(E) ENTREVISTA, JUAN VÁSQUEZ, director ejecutivo Asociación Patrimonial Cultural de la Región de Los Ríos: 

“Es vital para la APC la descentralización 
del movimiento cultural en la región 
BALANCE DEL TRABAJO. 

El ejecutivo se refirió a 
la labor que realizan en 
términos patrimoniales 
y culturales, así como la 
importancia de la articulación 
en las distintas comunas 
que componen la región. 

Mariana Urrutia Tobar Desarrollo Territorial; me han 

equipocronicadaustrabvaldivia.c permitido conectar las deman- 
das del mundo artístico cultural 

a Asociación Patrimo-  conla estructura del estado”. 

nial Cultural dela Re- 
gión deLosRíos(APC) 

es una institución de- 

dicada a poneren valorel patri- 
monio cultural de la región, vi- 
sibilizándolo, asícomo también 
las diferentes expresiones artís- 
ticas y culturales de cada una de 
las doce comunas presentes en 
el territorio. Esto es posible a 
través de laimplementación de 
un modelo de administración 
definido como “inclusivo, sus- 
tentable y sostenible” que pro- 
mueve el acceso y el encuentro 
delas personas con lasartes y el 
patrimonio. Desdeabril del 2023, 
Juan Vásquezasumióla dirección 
ejecutiva de este organismo yen 
la actualidad desarrollan diver- 
sas iniciativas orientadas a des- 
centralizar la cultura y el patri- 
monio en LosRíos. 

Vásquez explicó que su ex- 
periencia previa como músico, 
docente, gestorcultural ylafor- 
mación profesional querecibió 
durante su carrera, han influi- 
do y ayudado para poder desa- 
rrollarse en el actual cargo. 
“Creo que mi experiencia co- 
mo funcionario público, asíco- 
mo también mi posgrado aca- 
démico de Magister en Admi- 
nistración Pública Municipal y 

Señaló que le es imposible 
olvidar sus inicios, pues estos 
le permitieron lograr una for- 
mación musical, un hecho difi- 
cil, másaún cuando se proviene 
de comunas. “Provengo de la 
comuna de Paillaco, donde no 
había formaciónartística y, has- 
ta el día de hoy, nola hay; me- 
nos aún conservatorios o es- 
cuelas de artes que puedan ga- 
rantizar una formación conti- 
nua y con un perfil de egreso. 
Más bien, solo existen talleres, 
los cuales duran unos meses y 
cuya continuidad no está ga- 
rantizada del punto de vista del 
financiamiento. En consecuen- 

cia, muchas veces quedaalavo- 
Iuntad del profesor o profesora 
artista, que se encariña conel 
trabajo realizado y con las per- 
sonas, el seguir entregando más 
de su tiempo, incluso si esto se 
traduceano recibir honorarios, 
o en el peor delos casos, sin 
contar con salas o espacios pa- 
ra desarrollar su trabajo. 

Dicho esto, yen basealaná- 
lisisretrospectivo delo que me 
ha tocado recorrer enelrol que 
he asumido junto a mi equipo 
de funcionarios y funcionarias 
dela APC, les digo: debemoste- 
ner claro que somos servido- 

res, facilitadores o puentes pa- 
ra poder llevar a cabo las de- 
mandas de la comunidad crea- 

tiva, artística, cultural y patri- 
monial. Como dice el destaca- 
do músico brasileño y exminis- 
tro de cultura de su país, Gil- 
berto Gil: “El Estado no hace 
cultura, pero formula políticas 

públicas para la cultura”. 
En este sentido, nosotros 

como funcionarios y funciona- 
rias, somos corresponsables de 
crear los mecanismos necesa- 
rios para ejecutar las políticas 
públicas, entendiéndolas, en 
pocas palabras, como las medi- 
das o formasque debe adoptar 
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elestado para dar solucionesa 
las demandas, necesidades o 
problemáticas comunes de la 
ciudadanía, y el cómo dar di- 
chassoluciones que la comuni- 
dad cultural nos plantea”. 

Asimismo, aclaró que consi- 
deraquelos gestores culturales 
y servidores públicos deben ser 

»” 

  

creativos para generar las con- 
diciones necesarias que con- 
duzcan a la ejecución de lasini- 
ciativas que nacen de la comu- 
nidad creativa, puesto que las 
demandas están planteadas por 
lacomunidad, y esellamismala 
quegenera identidad y, encon- 
secuencia valor cultural y social 
deunterritorio. “Conelloseva 
construyendo patrimonio”. 

La Asociación Patrimonial 
Cultural Región de LosRíosjue- 
ga un rol relevante en cuanto a 
la preservación y difusión del 
patrimonio cultural dela región. 
Frentea este tema Vásquez re- 
calcó quese trata de un rol fun- 
damental, pero que aún queda 
mucho por hacer. “Estamos al 
debe con loqueforma parte del 
rescate y puesta en valor del pa- 
trimonio inmaterial de nuestra 
región. Debemos ampliar nues- 
tra mirada institucional y apre- 
ciarel patrimonionosolo desde 
lo monumental tangible arqui- 
tectónico, sino también, desde 
lo quea mi juicio es lo esencial: 
poner en valorla construcción 
deltejidosocial que ha trascen- 
dido, proyectado y se ha conso- 
lidado, dando pasoa la confor- 
mación de organizaciones, clu- 
bes, barrios, comunas, etc. to- 
dos estos elementos tienen un 

valor cultural inconmensura- 
ble, por cuanto nos sitúan en el 
lugar que hoy estamos. 

Asimismo, manifestó que 
Chile continua siendo un país 
muy centralizado, y en patrimo- 
nio tiende anotarse más. “Des- 
deel sistema educacional casi 
nose enseña historia local, yen 
consecuenciasabemos muy po- 
co de aquellos que sufrieron y 
fueron construyendo codoaco- 
do con mucho esfuerzo las dis- 
tintas instituciones que son 
esenciales hasta el día de hoy; to- 
doestoquenoes tangible, nose 
toca, sin embargo son elemen- 
tos importantes porque van 
conformandoelcroquis de nues- 
traidentidad y pasan aser par- 
te de nuestro patrimonio. Con 
esto merefiero a logros impor- 
tantes, experiencias exitosas de
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(viene dela página anterior) 
conformación de vida comuni- 
taria, las cuales forman partere- 
levante de la conformación de 
nuestrotejido social, por lo que 
adquieren un valor y por ello 
forman parte de nuestro patri- 
monio inmaterial, del cual de- 
bemos sentirnos orgullosos”. 

Enese mismo sentido, indi- 
cóqueen laactualidad se cono- 
ce muy poco dela cosmovisión 
delos pueblos originarios, el 
valor que le dan ala conviven- 
cia con el entorno natural, en- 
tre otros valoresde una cultura 
queforma parte delaidentidad 
territorial. “El año recién pasa- 
do hicimos un intento por 
crear esta área de patrimonio 
inmaterial, esperamoseste año 
'quecomienza, concretar aque- 
1lo y dar inicio a trabajar en es- 
te hermoso desafío de aportar 
al rescate del patrimonio inma- 
terial de nuestra región”. 

-¿Qué proyectos actuales reflejan 
elcompromiso dela APC conel de- 
sarrollo cultural en comunas? 

Sin lugar a duda desde nuestra 
gestión ala cabeza del goberna- 
dor Cuvertino, y en consenso 
con.el Consejo Regional, se nos 
ha pedido buscar los mecanis- 
mos administrativos y financie- 
ros para ampliar la programa- 
ciónartística nosolo del Teatro 
Regional Cervantes, sino, apor- 
tarala programación artística de 
nuestras comunas. Eneste senti- 

do, aprovecho de agradecer las 
gestiones del senador Alfonso 
De Urresti, en su calidad de pre- 
sidente de la comisión de cultu- 
ra del senado, dado que por su 
intermedio se pudo visibilizarla 
importancia querevistenlostea- 
tros regionales y municipales de 
Chilea nivel delejecutivo, como 
espacios culturales garantes de 
la democratización y acceso a 
las manifestaciones artísticas y 
culturales con enfoque de des- 
centralización para beneficio 
delos habitantes distintos dela 
Región Metropolitana. 

De igual manera, subrayó 
que los teatros regionales y co- 
munales de Chile son espacios 
donde se integran diferentes 
manifestaciones artísticas y 
creativas, ampliando así el cir- 
cuito y la oferta paralosartistas 
y elencos que forman parte de 
la comunidad artística. Altaña- 
dió que: “Respecto a nuestro 
compromiso con las comunas, 
fueelhabercreado eimpulsado 
el programa Cervantes en Co- 
munas, que nace desde la APC 
'comouna instancia de extender 
la programación artística de 
nuestro Teatro Regional Cervan- 
tesalasdocecomunas y lugares 
apartados de nuestro territorio 
regional, con programación ar- 
tística variada y de calidad” 

  

-¿Qué desafíos y aprendizajes ha 

66 
Esperamos este 
año que comienza 
trabajar en este 
hermoso desafío 
de aportar al rescate 
del patrimonio inma- 
terial de nuestra re- 
gión... Si conocemos 
Nuestro territorio, 
le damos sentido 
a nuestras 
acciones en él... 

66 
El programa 
Cervantes en Comu- 
nas, nos ha permiti- 
do hacer tangible y 
objetivizar la descen- 
tralización del que- 
hacer cultural...” 

Juan: 
Director ejecutivo APC Los Ríos. 

  

implicado llevar arte y cultura a 

diversas localidades, en especial 
comunasfuera de Valdivia? 
Es vital parala APCladescentra- 
lización del movimiento cultu- 
ral, porquesí bien pedimos des- 
centralización, como gestores 
culturales de la capital regional 
debemos ser consecuentes y 
asumir ese compromiso con to- 
do el territorio. Por eso es tan 

importante el Programa Cer- 
vantesen Comunas, porque nos 
ha permitido hacer tangible y 
Objetivizar la descentralización 
del quehacer cultural. Asimis- 
mo, ycomo desafío amedianoy 

largo plazo, nos aparece una 
nuevamisión, queeseldaraten- 
ción y solución a la carencia de 
infraestructura cultural que 

existe en las comunas de nues- 

tra región distintas a la capital 

regional. De las 12 comunas, 
aparte dela capital regional, so- 
102 cuentan con teatro funcio- 
nando100%, Panguipulli y Lan- 
co, otras2con espacios paraar- 
tes escénicas semi equipados y 
elrestonada. En este sentido y 
ante la necesidad manifiesta, 

el gobernador Sr. Luis Cuverti- 

no, nos ha instruido poderini- 
ciar estudios diagnósticos que 
apunten a concretar la factibili- 
dad técnica para la realización 
deinversión pública en esta ma- 

teria, por lo que estamos ini- 
ciando este nuevo desafío, y de 
esta manera aunarlas potencia- 
lidades de nuestra re . 

Consultado sobre losapren- 
dizajes de la implementación 
dedicho programa en comunas 
subrayó que: “nos deja unlindo 
aprendizaje, el cual se traduce 
en laimportancia dela articula- 

ción interinstitucional, y agra- 

dezco alos municipios y valoro 
Ja disposición para colaboraren 
unobjetivocomún, elcualesfa- 
cilitar el acceso a la cultura pa- 
ra los habitantes del territorio”. 

  

¿Cómo ha sido la recepción del 

público al programa Cervantes 
en Comunas? 

La recepción ha sido muy bue- 
na y gratificante. Nos comentan 
que desean quelas actividades 
serepitan, y porlo mismo, esta- 
mos en conversaciones con los 
distintos municipios. También 
esimportante destacar laarticu- 
lación de los alcaldes, alcalde- 
sas, consejeros municipales y 
encargados y encargadas de cul- 
tura, quienes han cumplido un 
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Programación estival de actividades 

El próximo 23 de enero, la Asociación Patrimonial Cultural 
de la Región de Los Ríos anunciará oficialmente su programa- 
ción 2025. Entre las propuestas destacadas se encuentran la 
obra “Un Dios Salvaje”, con renombrados artistas como 
Néstor Cantillana y Macarena Teke; el concierto visual y mu- 
sical “El Carnaval de los Animales”, y el espectáculo multidis- 
ciplinario “Alicia en el Circo de las Maravillas”, Durante febre- 
ro, el programa incluirá el Festival Festeja, además de con- 
ciertos de artistas como: Los Bunkers, Manuel García, Rober- 

to Bravo, Lucybell, Psycho y Bloque Sur, entre otros. Revisa 
el calendario completo en www.apcregiondelosrios.cl 
  

rol fundamental en esta articu- 
lación. Gracias asu apoyo, he- 
mos podidocumplir, junto los 
municipios, un objetivo común: 

otorgaracceso alos bienesyser- 
vicosartísticos y culturales. 

Estoy muy contento porque 
veo la alegría de la gente, no so- 
loenlosniños, sino tambiénen 
las familias, algo que pudimos 
apreciar en los distintos espa- 
cios alos que hemos llegado. 
Nuestra región deLos Ríos es- 

tá constituida por comunas don- 
de gran parte de la poblaci 
pertenece al mundo rural. Por 
eso, nuestro compromiso busca 
otorgar queel derecho alacceso 
alasartesy ala cultura sea para 
todos los habitantes, y este ob- 
jetivo nos muevea continuar. 

    

-¿Cómo trabajan desde la APC 
para garantizar que las comuni- 

dades se involucren y se sientan 
representadas en los proyectos 
culturales? 
Creo que es fundamental en es- 
to las alianzas y las coordina- 
ciones intersectoriales. Me re- 
fiero a las coordinaciones con 

las distintas Secretarías Regio- 
nales y Ministeriales, con el 
Gobierno Regional, el Consejo 
Regional, la Dirección Regional 

de Patrimonio y Sernatur. 
Sila ciudadanía ve alas ins- 

tituciones interactuando de 
manera coordinada, va a fluir 
más la información hacia la co- 

munidad misma, lo que per- 
mite establecer normas, bases 

y reglas claras para fomentar 

  

su participación en el queha- 
cer cultural y patrimonial. 

Esimportante que logremos 
estas coordinaciones. Estamos 
trabajando en ello y esperamos 
que, através de fondos concur- 
sables y distintos programas que 
ejecutemos, tanto en el área de 
patrimonio como en la progra- 
mación artística, podamos al- 
canzar consensos con los dis- 
tintos organismos del Estado, 
para que la ciudadanía se pue- 
dairinvolucrando y tengaclari- 
dad respecto a cómo se ejecu- 
tan estosrecursos y cómo ellos 
se pueden ver beneficiados. 

¿Cuáles sonlasmetas y los desa- 
fios quese han planteado como 
asociaciónparaeste año? 
Uno de nuestros principales 
objetivos es iniciar estudios y 
diagnósticos para poder gene- 
rarinfraestructura cultural. Es- 
tamoscomenzando un estudio 
paraevaluar la factibilidad des- 
de el punto de vista de innova- 
ción regional, y nos hemos pro- 
puesto completarlo este año. 

Otro desafio importante pa- 
ra 2025 es establecer un vínculo 
conel mundo privado. Y nosola- 
menteen Valdivia, tenemos una 
mirada integradora del territo- 
rio. como Asociación y en ese 
sentido queremos aprovechar 
un proyecto que tenemos deley 
dedonaciones culturales, justa- 
mente porque queremos invitar 
también al mundo privado a 
quese haga partícipe, se intere- 
seen lainversión en cultura. 

Además, queremos aumen- 
tarla programación en el Teatro 
Regional Cervantes y expandir 
elalcance del programa Cervan- 
tes en Comunas, fue una expe- 
riencia enriquecedora durante 
el año 2024 y que esperamos 
fortalecerla y consolidarla. 

Vásquez destacó la impor- 
tancia del patrimonio cultural, 
concebido como una invita- 
ciónaconocer y valorar elterri- 
torio que habitamos. “Si cono- 
cemos nuestro territorio, le da- 

mos sentido a nuestras accio- 
nesenél. Le asignamos valor y 
otorgamos unaprecio significa- 
tivo ala experiencia de las ge- 
neraciones pasadas, que han 
contribuido a la construcción 
de nuestrasociedad y tejidoso- 
cial. Como Asociación Patrimo- 
nial Cultural de la Región de 
Los Ríos, nuestro propósito es 
promover y destacar el patri- 
monio de nuestra región. Que- 
remos irmás allá dela idea tra- 
dicional queasocia el patrimo- 
nio únicamente con lo monu- 
mental, como edificios o gran- 
des construcciones. También 
buscamos resaltar el valor del 
tejido social que hadado forma 
anuestra sociedad, permitién- 
donos reconocernos en el lu- 
garque hoy ocupamos”. (3 
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